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近期，有一部军事题材的电影刷爆
了朋友圈，那就是《红海行动》。这部电
影从上映时的单日排片只有百分之十，
到凭借着良好的口碑成功实现票房逆
袭，目前累计票房接近 30 亿，成为继
《战狼 2》之后的又一部非常燃的军事
题材影片。更加重要的是，这部影片也
引发了全民的热议，使得大家对于军
队，对于军人群体有了一个全新的认
识，达到了宣传军事文化、普及全民国
防教育的目的。
《战狼 2》《空天猎》《红海行动》3部

电影，分别由陆军、空军、海军大力支持
拍摄。军队机关深度参与军事影片拍
摄，用接地气的精品力作奏响时代主旋
律、奏响中国最强音，在很大程度上宣
传了我军的军事文化，体现出党的十八
大以来我军军事文化建设的新特点。

习主席在党的十九大报告中强调：
没有高度的文化自信，没有文化的繁荣
兴盛，就没有中华民族伟大复兴。文化
不仅是一个民族强盛的根脉，也是一支
军队强大的灵魂。作为一名军史文化
工作者，如何担负起新时代强军文化使
命，大力发展先进军事文化，为强军实
践提供强大精神力量，是今年两会我最
为关注的话题。

我从事军史文化工作 20年。20年
来，我对军队文化建设的地位和作用体
会越来越深刻。

2013 年，我和宁夏军区的多位同

志一道，用一年半的时间主笔编著了
《踏破贺兰山缺》这本反映贺兰山军事
文化现实与历史的书籍。书籍出版以
后，在宁夏军地引发了强烈反响，很多
人因此了解了什么是贺兰山军事文化，
什么是“贺兰山精神”。
“文化兴则国运兴，文化强则民族

强。”新时期，官兵的思想不断发生变
化，有许多新特点。传统的灌输式教育
越来越感到力不从心，相反这时候，一
些接地气，体现新时代特色的文化宣传
工作就很有意义。

因此，我们要跳出小圈子，以更宽广
的视角、更包容的胸襟，既要传承好中华
传统军事文化中的优秀因子，也要大胆
借鉴外军文化中的优秀成分。要紧扣战
斗力、紧扣基层、紧扣官兵抓军事文化，
进入课堂、进入操场、进入战场，以官兵
喜闻乐见的形式，在耳濡目染中，激发强
烈的战斗精神和必胜意志。
《红海行动》等一大批军事文化产

品深受官兵喜爱，说明主流军事文化和
市场对接，能够产生巨大魅力。因此，
我们要积极挖掘军事文化中的“市场语
言”，用兵言兵语、兵的故事讲述身边
事，弘扬正能量，用革命先烈的事迹弘
扬红色文化，不断创造讴歌党、讴歌祖
国、讴歌人民、讴歌英雄的文化精品。
要善于借助互联网，建立“军事文化+”
新平台，提升军事文化的时代感、表现
力和吸引力。

宁夏军区吴忠军分区原政治部主任、退休干部曹益民—

新时代要树立强军文化新理念

前几天，父亲在电话里跟我说了几
件喜事。一件事，是我家丰收的 5万多
斤粮食又卖了个好价钱。第二件事，镇
政府启动了“体育健身工程”，村里有了
文化广场。第三件事，他和母亲今年就
能领取参保的城乡居民社会养老保险
了。这一桩桩高兴事，让父亲兴奋和激
动之情难以抑制，我仿佛看见了电话那
头他脸上止不住的笑容。
“日子越过越有滋味，生活越来越有

盼头。”父亲告诉我，现在，许多农民家庭
早已不满足于吃得饱穿得暖了，开始讲
究吃得健康、穿得时尚、住得宽敞，生活
向有质量、有品位迈进。

盼望过上“更加幸福安康的生活”的
老百姓，在就业、教育、医疗、居住、养老
等方面还有不少新期盼：
——期盼更好的住房条件。“房价又

涨了！”这个春节，不少亲戚朋友都这样
感叹。安居，成了中低收入阶层的奢
望。我的一个朋友在一家软件公司工
作，说到不断攀升的房价，他表示压力很
大，贷款买房就意味着“大半辈子将被房
子套牢”。安居才能乐业。住房系着千
家万户的“安居梦”，拥有房子心里才踏
实。“房子是用来住的，不是用来炒的！”
希望政府加强房价监督和调控，抑制房
地产价格过快上涨，保持合理的价格水
平。不少人期待：去库存大局下房价能
松动，更好解决住房问题，同时公租房、
保障房能向进城务工人员等群体开放，
让低收入家庭买房从梦想变成现实。
——期盼更好的教育资源。父亲告

诉我，我小时候上学的母校如今就剩几
个学生了，附近的很多中小学都合并
了。如今农村学校师资力量“年龄老化、
结构失衡、素质不高、流失严重”的状况
十分突出。特别是有些农村家长认为
“层次决定孩子的未来”，就砸锅卖铁买
学区房、咬紧牙关择校陪读、削尖脑袋往
“名校”挤，这种“跟风式”的生活让很多
家庭压力不是一星半点。教育是百年大

计。期盼两会之后落实教育优先，均衡
布局教育资源，增加“家门口的好学校”，
最终让“校校有名师”，让每个孩子都能
享有公平而有质量的教育。
——期盼更好的医疗服务。过去在

我们村，曾流传着“得了阑尾炎，白种一
年田”“脱贫三五年，一病回从前”等顺口
溜。由于医疗资源分布不均，农村医疗
技术薄弱，乡亲们“小病拖、大病挨，重病
才往医院抬”。和以前相比，现在大家看
病更加及时、费用更加低廉。但是，百姓
们还是感到，以前普通感冒花上几十块
钱就够了，现在没个百八十块钱都下不
来。“看得起病”是广大城乡群众长久以
来的朴实心愿，希望医疗改革的步子迈
得更大一些，建立廉价“救命药”的供应
保障机制、增加医疗资源供给、彻底让
“炒号黄牛”没有市场，让看病难、看病贵
进一步缓解。
——期盼更好的食品安全。从“瘦

肉精”到“牛肉膏”，从“塑化剂”到“地沟
油”,食品安全问题频频曝光，一次次让
百姓们的舌尖发颤。“民以食为天。”近年
来，在维护食品安全方面，有关部门不可
谓不用心，相关法律规定也不可谓不严
厉。然而，打击违法行为的现实却不容
乐观。可以说，食品安全问题涉及经济
社会等多个方面，是重大民生问题，管好
老百姓的“菜篮子”和“米袋子”，是各级
政府的重要职责。希望相关部门能够进
一步重视食品安全，保障食品“从田间到
餐桌”全程都透明、可控，让老百姓不再
纠结“吃啥”。

普通百姓的幸福，从“柴米油盐酱醋
茶”开始，不断织密织牢的民生保障网，
就是百姓心中实实在在的小康。“民生无
小事，枝叶总关情。”期待两会上，代表委
员们能抓住保障和改善民生这一人民最
关心最直接最现实的利益问题，提出更
多惠民利民的意见和措施，让老百姓拥
有真金白银的“获得感”，真真切切的“幸
福感”。

沈阳联勤保障中心某部四级军士长赵雷——

新时代里的民生新期盼

全国两会就要召开了，作为河南省
漯河军分区的一名职工党员，我非常关
注基层党建这块，希望与会代表能在这
方面提出更多有实质性、建设性的建
议，让战斗堡垒更加坚强牢固。

党的十九大报告指出，加强基层组
织建设。我们都知道，党的工作最坚实
的力量在基层。这几年，我们军分区在
发挥“党员之家”作用方面进行了有益
尝试，取得了令人欣喜的成效，软硬件
水平有了很大提高，但作用发挥有限，
主要表现在对党员政治上关心、思想上
解惑、能力上帮助、生活上解困等方面
还不够，需进一步改进工作，激发党员
的荣誉感、成就感和归属感。
“党员之家”是广大党员的“家”，

只有建好用好，才能使党员更好地发
挥先锋模范作用，对此，我有一些自己
的想法。

例如，有条件的单位可以依托“党
员之家”设立“党员会客厅”，要求每名
党员每季度到此至少做客一次，围绕个
人工作学习近况、思想状况、廉洁自律

以及个人对组织、对班子成员的意见、
建议等内容展开。这种经常性的谈心
活动，有助于及时了解掌握党员的思想
状况和工作情况，增强思想政治工作的
预见性、针对性和实效性。

还有，“党员之家”在党员岗位培
训、技能提升、学历升级等方面，既要
加大鼓励帮带力度，又要搭建活动平
台。我们可以建立“党员之家”定期开
放制度，方便党员借阅书籍，多用寓教
于乐的文化活动丰富党员的业余文化
生活；建好党建网站，进一步丰富并及
时更新网站内容，不断提高党建信息
化水平。
“党员之家”还要及时了解和帮助

解决党员的实际困难，这是基层广大党
员的共同心声。

对于普通党员这样或那样的实际
困难，党组织要通过调研及时掌握情
况，建立帮扶制度，采取党员捐助、党员
互助、党组织扶助等多种办法，重点帮
助家庭生活困难的党员，切实为他们排
忧解难，使其感受到党组织的温暖。

河南省漯河军分区职工王士刚——

建好用好“党员之家”
我是云南省昆明市东川区青年民

兵，2016年抽调至东川区“脱贫攻坚青
年突击队”，从事扶贫工作。

今年春节回老家，看到老家比之前
建设得更加美好，我倍感乡村振兴意义
之重大。全国两会即将召开，我特别关
注人大代表们就“乡村振兴战略”能提
出什么新的建议和意见，届时，我可以
以此为参考，与实际情况结合，更好地
完成手头工作，让东川的贫困户们早日
过上幸福小康生活。

在今年省市的政府工作报告中，
“脱贫摘帽”是出现频率特别高的一个
关键词。今年我省将继续完善农业支
持保护制度，推进贫困县涉农资金整
合，希望两会继续深化农业供给侧结构
性改革，大力创建现代农业产业园，培
育壮大农村集体经济，同时加强扶贫产
业抗风险能力，实施金融保险扶贫。

我是从东川区公安局调派到东川区
扶贫办工作的，所帮扶的绿茂村宜居农
房建设一直难以推进，进村道路狭窄，货
车上不来，加上这里的村民不愿拆老房
子或是搬新地方，建档立卡贫困户为数
不少。去年，昆明市通过推进“一县一示

范”工程，实施“高原特色现代农业产业
发展、新型农业经营主体培育、科技服务
体系建设、产业流通体系建设、农产品加
工转型升级”五项工程，村里建立了200
亩中药材种植示范基地，带动绿茂村建
档立卡贫困户 200余户增收，实现贫困
户户均增收1000元以上。

如何巩固产业脱贫实效、形成长效
机制是这几年我从事扶贫工作最大的感
悟。比如，我带着大家建立起“党支部+
企业+合作社+建档立卡贫困户”的资产
性收益产业扶贫模式，并实现了政府资
金跟着贫困户走、贫困户跟着能人走、能
人跟着产业项目走、产业项目跟着市场
走的长效机制，效果是很不错的。

乡村振兴的前提是精准脱贫，农村
脱贫关键在于发展生产力。习近平总
书记在 2018 年新年贺词中再次强调，
要“让人民生活更加幸福美满”，这是对
我们实施扶贫攻坚发出的有力号召。

距离 2020年贫困人口脱贫的期限
不到 3年，作为一名青年民兵、“脱贫攻
坚青年突击队”的一员，我将更加努力，
争当“主攻手”，为脱贫攻坚、乡村振兴
贡献自己的力量。

云南省昆明市东川区青年民兵李志刚—

当好乡村振兴的“主攻手”
几年前，在我工作的这个军民两用

机场，因机场净空区内一幢在建建筑超
高，影响到飞行安全，造成机场多个民航
航班被迫临时改航或停航，驻场航空兵
部队军事训练也受到很大影响，不得不
改变训练计划。

近年来，像这样的问题在全国多个
机场都有发生。随着社会经济迅猛发
展，城市化步伐日益加快，使得原本偏僻
的机场，有的变为“城区中心”，有的紧邻
“闹市区”，有的陷入“谷盆地”，“城市包
围机场”现象日益凸现。现在不仅民航
机场如此，军用机场也不例外，机场净空
形势是越来越严峻了。
《中华人民共和国军事设施保护法》

《中华人民共和国民用航空法》都明确规
定，在机场净空保护区内，禁止修建超出
机场净空的建筑物、构筑物或者其他设
施。现在净空形势越来越严峻的根本原
因，在于地方经济建设与机场净空保护之
间的矛盾越来越突出：净空保护法规执行
过松，会影响飞行安全；净空保护法规执
行过严，则会影响机场周边地区的发展。

除了超高违建以外，“无人机大闹净
空区”的危险举动近年来也频频上演，给
机场净空保护拉响了警报。从去年 4月
14日开始，成都双流机场在 17天内发生
9起无人机违规闯入净空区威胁民航安
全的事件，造成共计超百架航班调整、避
让、备降和延误。

军用机场净空也屡遭破坏。新华社
2014 年报道，在过去的近 20年中，我国
50％以上的军用机场净空环境遭到破
坏，10多个军用机场被迫关闭或搬迁，
导致飞行事故征候近百起。据我多年的
跟踪了解，民航机场净空环境所遭到的
破坏有过之而无不及，这其中既有个别
单位和民众法规意识、安全意识淡薄的
原因，也有监管盲区、立法空白、惩处失
效等多种因素，解决这些问题需要军地
相关单位合力共为，切实走出一条军民
融合联管联控的路子。

我认为，在立法上，有军用、民航机
场的地方政府，须按照国家有关法规，制
订专门的地方性保护法规，对可能影响
到飞行安全和净空保护的有关事务进行
规范，并将机场净空保护工作纳入地方
政府安全生产责任考核体系；在执法上，
军地应主动成立联合工作组，依法依规
加强监管和处置，加大违法案件查处力
度，对尚未有法规规定的有关事务，也可
以按照行政合理性原则，基于公共利益
的需要做合理、必要的处置；在守法上，
特别需要军地加大宣传力度，让全民都
来关心净空安全、支持净空保护。

两会即将召开，我希望与会代表能
呼吁一下机场净空安全问题，军地双方
应尽快行动起来，在法规制定、机制建
立、国民教育等多个层次加强沟通合作，
多管齐下打响机场上空的“保卫战”。

空军某预备役场站飞行管制室预备役雷达管制参谋许徐敏——

经济发展不能忽视机场净空保护

对党的十九大召开后的首次两会，你的期盼有哪些？你关注的热点、焦点、难点
问题是什么？就此，本版编辑邀请了几名部队同志，或结合自身工作献计献策，或围
绕身边事、身边人吐露心声，他们所谈所想的或许就有你感兴趣的话题，你想一起去
聆听一下吗？ ——编 者

两会时间到，

关注你身边的两会话题

赵 雷

许徐敏

王士刚

曹益民

李志刚


